

El Cruzado Aragonés

SEMENARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción
Trimestre. 1'26 pesetas.
Año. 6 id.
PAGO ADELANTADO

Barbastro 19 de Septiembre de 1914

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 590



PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Leonardo Vilas Valdovinos

Doctor en Medicina y Cirugía y Exdputado provincial, etc.

Falleció en esta ciudad el día 25 Septiembre de 1913

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

R. I. P.

Su afligida viuda doña Águeda Ferrando Berroy, hijo D. Avelino, y demás familia,

Suplican a sus amigos y relacionados la asistencia a las misas del Carmen, que, en sufragio del alma del finado, se celebrarán el jueves 24 del actual, en la Catedral, a las seis; el viernes 25 en los reverendos PP. Escolapios, a las cinco y media; y el sábado 26 en los Rdos. PP. Misioneros, a igual hora; rogándoles le tengan presente en sus oraciones.

El Ilmo. señor obispo se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

Por la paz

A ella exhorta, el Pontífice reinante, con acentos verdaderamente conmovedores, en notable documento dirigido a las potencias beligerantes.

Tiernosísimos y paternales sentimientos son, en verdad, los que palpitan en ese primer documento de Su Santidad Benedicto XV. En él se refleja fidelísimamente el alma generosa, y el corazón sobre todo encarecimiento compasivo y magnánimo del nuevo Pontífice. Al leerlo, no parece sino que su primera preocupación y su más vivo anhelo es obtener el restablecimiento de la paz, hoy tan hondamente perturbada en Europa, ver terminada esa guerra fratricida, que desangra a buena parte de la juventud continental, que devasta pueblos y ciudades, y que empapa en sangre y cubre de cadáveres los extensos campos y territorios en que se desarrolla tan horrible drama belicoso.

Muy propios son esa preocupación y esos anhelos del Vicario de Jesucristo en la tierra, del representante de Aquél que, apenas nacido, es aclamado por legiones de ángeles, proclamando el nacimiento del Niño Dios como la iniciación de una nueva era, de una era de paz entre los hombres de buena voluntad.

Muy propios son esos deseos y esas exhortaciones a la paz del vicegerente de Aquél que, por el amor inmenso que al hombre profesa para redimirlo y salvarlo, sufrió pasión y muerte cruentísimas, y hubiese sufrido mil más a ser necesario; pues como dice el Beato Juan de Avila, al hablar del amor de Jesús al hombre: «Si en vez de una muerte, si le hubiera mandado sufrir mil, amor tenía para cumplirlo.... Si en vez de estos tres días en Cruz, hubiera de permanecer en ella hasta el día del juicio, no le faltaba amor para consentir en ello; por manera que Jesucristo amó mucho más de lo que padeció.»

Muy propias son esas excitaciones y esos requerimientos a la paz, del Cabeza de la Iglesia católica, cuyo divino fundador no cesó de encare-

cer aquel: «Amad los unos a los otros»; de donde parten estos mandamientos: «No hagáis a otro lo que no queráis os hagan a vosotros mismos»: «Amad al prójimo como a vosotros mismos» Preceptos que resumen y condensan maravillosamente el amor que a nuestros semejantes hemos de profesar.

Jesucristo, llevado del amor inconmensurable que a los hombres tenía, vino a implantar en el mundo con el reinado de la paz, el del amor más puro y el de la fraternidad universal. Y los Papas, augustos representantes del divino Salvador, han procurado extender y arraigar aquellos tres hermosos reinados en los hombres y en las comunidades.

¡Qué nobilísima misión, la de los Soberanos Pontífices, al encarecer y procurar inducir a los hombres, a los pueblos y naciones, a la realización de esos fecundísimos y benditos ideales; la paz, el amor y la fraternidad! Y cómo la han desempeñado, acreditado la historia con el irrecusable testimonio de los hechos. No entra en nuestro propósito ocuparnos hoy en la demostración de esa verdad histórica; pero recordaremos aquella humanitaria institución llamada la «Tregua de Dios», que, entre otras instituciones de parecida índole, establecieron los Romanos Pontífices en la Edad Media, en beneficio de la humanidad.

Era aquel período de la Edad Media de luchas sangrientas y encarnizadas entre unos y otros pueblos, entre unos y otros señores feudales y entre estos y sus oprimidos vasallos. Y fué entonces cuando para atenuar aquel estado de rudeza rayana en barbarie y de constante guerra, establecieron los Papas la «Tregua de Dios», que era algo así como un armisticio pérfico, institución ideada por el espíritu de paz y conciliación de amor y fraternidad, que ha distinguido siempre a la Iglesia católica y a los Sumos Pontífices pues por ordenación divina, sabia y paternalmente dirigen y gobiernan.

Gozáran los Papas de aquella autoridad, de aquel ascendiente y de aquella benéfica influencia que gozaron en otros tiempos, y se-

guramente el actual conflicto europeo no hubiera estallado, y de estallar, hubiese sido ahogado en sus comienzos por la paternal y augusta intervención del llorado Pontífice Pío X, y hoy, mediante la no menos paternal, y augusta intervención de Benedicto XV, cesaría pronto si las naciones beligerantes escuchasen sus sentidos y levantados llamamientos a la paz y a la concordia, a la reconciliación y fraternidad cristiana.

Pero si las naciones contendientes no secundan los amorosos y humanitarios requerimientos a la paz del egregio representante de Jesucristo en la tierra, peor para ellas; porque la lucha seguirá brutal, horrible, devastadora, extinguiendo sus fuerzas y energías; y, quién sabe si la divina Providencia dejará sentir entonces más abrumadoramente todavía sobre ellas el peso de su indignación y su justicia!

Entretanto, loemos y aplaudamos sin reserva la actitud nobilísima de Benedicto XV; hagamos porque sus exhortaciones a la paz, fuente abundosa de todo linaje de bienes, sean pronto coronadas por el más feliz éxito.

M. C. S.

De nuestro querido colega «Gaceta de Cataluña», transcribimos lo siguiente:

«La última audiencia de Pío X

Por el interés del asunto y el cariñoso afecto que profesamos a su autor, antiguo colaborador de la «Gaceta de Cataluña», publicamos con mucho gusto el siguiente artículo:

«A la vista tengo la relación auténtica que el doctor Marchiafava, médico de cabecera de Pío X, hace de los últimos días de Su Santidad. El ilustre facultativo asegura que Pío X es una víctima de la guerra europea.

Y así es, sin duda. Tiene razón *L'Osservatore Romano* al decir que el primer cañonazo disparado hirió de lleno al Papa en el corazón.

Puedo añadir un particular, acaso desconocido aún en España, y que denota cuán inmenso dolor producía esta guerra en el corazón sensible del que era el Padre de todos. De él pueden dar testimonio los 554 peregrinos colombianos que asistieron a la audiencia del 3 de Agosto, si no yerro la última audiencia general que otorgó el Pontífice.

Fué un momento sublime. Jamás podré olvidarlo. ¡Cómo se revelaba el gran corazón de Pío X, que se consideraba y que era Príncipe de la Paz! El pensamiento de la guerra lo dominaba, casi lo oprimía.

Después de haber dado a los peregrinos las más tiernas gracias por los sacrificios impuestos viniendo desde tan lejos a reverenciar al Vicario de Jesucristo, y de bendecir al católico Gobierno de la afortunada República, Su Santidad habló de la guerra. Su rostro tomó una expresión indefinidamente triste; la voz, sin dejar de ser timbrada y sonora, temblaba con una conmoción profunda.

«He recomendado—dijo—a todo el mundo católico plegarias incesantes al Altísimo por el restablecimiento de la paz; ahora os lo recomiendo particularísimamente a vosotros... Es verdad que la mayor parte de los pueblos que hoy se combaten, no son católicos, y que alguno de ellos, fidelísimo un tiempo, se ha alejado últimamente de la Iglesia, pero todos son hombres... por todos derramó Jesucristo su sangre.

«El pensamiento de la guerra me entristece profundamente. Sangra mi corazón cuando pienso en tanta juventud—la flor de la humanidad—llevada al matadero; en tantas madres desoladas. Y lo que más me atormenta es pensar que no solamente perecen los cuerpos, sino que perecen también muchas almas, que se presentan al Tribunal divino llenas de odio para con el hombre, su semejante y su hermano...»

Y no pudo proseguir. Sus ojos se velaron de lágrimas. Y fué tanta la conmoción, que ni siquiera pudo dar la acostumbrada vuelta por el salón entre las filas de peregrinos para darles a besar la mano.

Los eminentísimos cardenales Merry del Val y Vico, el embajador de Colombia ante la Santa Sede y los señores obispos de la peregrinación, tuvieron que sostenerlo.

Nosotros estábamos conmovidos y pensamos cómo esta Europa orgullosa, que ha menospreciado al Vicario de Cristo y excluido de las Conferencias de la paz, se castiga a sí misma: mientras él, el postergado agosto, levantaba al cielo sus manos suplicantes y acaso se ofrecía a Dios como víctima por las iniquidades humanas.

Aquella audiencia jamás la olvidaremos. No besamos la mano de Pío X, pero vimos su corazón. Con todas nuestras fuerzas trabajaremos siempre por la paz y por el reinado social de Jesucristo, única fuente de tranquilidad y de orden.

RODOLFO FIERRO TORRES.

Salesiano.

Turín, 22 de Agosto de 1914.

De Re femenina

Estamos en una época en que nada que no sea noticias de la guerra interesa. Como decía muy bien Severino Aznar en su última crónica, para la acción social, se precisa la paz, es obra que supone labor útil, que edifica, no destruye, que une, no siembra el odio, que esparce por el mundo el amor, no la ruina, y la guerra, en cambio, arrasa, desola, empaña de sangre el suelo, de dolor los hogares. Mientras hay guerra nadie piensa en ayudar al niño, a la obrera, al anciano.

Tenemos que suspender, por lo tanto, conversaciones que sobre el particular nos venían del extranjero.

¿De qué vamos a hablar?
¿Acaso de la inefable alegría que gozó el alma en aquellos días de Lourdes, cuando miles y miles de voces, en todos los idiomas del mundo aclamaban al Dios oculto en la Eucaristía, y cantaban las glorias de María Inmaculada en su Gruta Bendita?

Pasaron aquellos días, sobrevino luego la catástrofe que todos contemplamos con espanto, y no es hora ya de hablar de lo que podría parecer un sueño, si en el alma no estuviesen bien grabadas las escenas admirables de un Congreso Eucarístico que reunió en Lourdes a las naciones todas que poco después habían de tratar de aniquilarse sin compasión.

¡Contraste inmenso que se prestaría a grandes consideraciones si quisiéramos ahondar un poco en ello!... La Religión uniendo a la humanidad, arrojándola a los pies de Jesús y de María: la fraternidad única que bajó de la Cruz, borrando diferencias de clases, de nacionalidades, haciendo olvidar rencores... La ambición personal, el orgullo, la impiedad, lanzando a los hombres unos contra otros, ciegos de rabia, anhelando su mutua destrucción.

Dejemos esos dos cuadros, de vida y amor el uno, de sangre y odio el otro, y tratemos de un punto referente a la educación de la mujer, sobre el cual he

sostenido hace poco una discusión.

Hablábase en la playa de la educación e ilustración de las españolas, y se decía que era muy deficiente si se la comparaba con la de las extranjeras.

Así, en absoluto, no se puede afirmar esto, y menos aceptar la solución dada por uno de los que mantenían la discusión, que dijo, que *porque la mujer española no leía todo lo que debía leer*, por eso no tenía ilustración, que era preciso leer de *todo*, fuese o no fuese inmoral, pues de lo contrario no sabía de la vida sino una parte, ignorando la otra por completo.

No baso yo, ni conmigo la mayoría de los que me lean, la ilustración y educación en la lectura de obras prohibidas, de obras inmorales, pues, para nada hace falta leerlas, ni añade una tilde a la ilustración verdadera que debemos buscar. Es esta una equivocación a mi juicio, equivocación sostenida este año en el Hotel Ritz ante un público que unánime censuró la teoría.

Como tampoco tiene fundamento alguno la acusación lanzada por los mismos labios, sobre el clero, haciéndole responsable de esta falta de ilustración femenina española, al coartar la libertad, al cohibir las conciencias, al prohibir estudios y lecturas impropios de una mujer sensata.

No; el clero no es enemigo de que la mujer se instruya, el clero, por el contrario, es el que se ha puesto al frente de todas las clases sociales, de todas las conferencias que pueden enseñarnos lo que no sabemos, y de las derechas ha partido ese movimiento que arranca la mujer del hogar en donde se la tenía sujeta sin dejarla más horizonte, y la lleva después de cuidar ese hogar, al campo de la justicia, al campo donde se pueden estirpar muchas espinas y hacer crecer muchas flores...

Por consiguiente, la acusación es falsa: el remedio no se puede admitir. ¿Entonces?... Entonces es verdad que puede y debe intruírse más la mujer, y sobre todo esta instrucción debiera ser «más práctica», y me explicaré.

Solemos salir de los colegios sabiendo poco del manejo de la casa, estoy conforme; por esto, pediría y he pedido ya, que en los colegios y también en los asilos, quizá más en éstos, se diesen clases de «enseñanza doméstica», se enseñase a la mujer futura, a la madre del porvenir, a llevar su casa, a equilibrar su presupuesto, a *guisar*, a *planchar*, a *reparar*, a *poner piezas*, a saber cuidar de los niños, que no sufren poco los niños de esa falta de conocimientos, a poder manejarse solas, si solas se quedan en el mundo... En una palabra, una educación *práctica*, *útil*, que no se base únicamente en labores, frivolidades, piano, francés, etc., sino que una estas cosas a las anteriores.

Se haría un favor inmenso a las muchachas, que saldrían al mundo con una preparación de la vida buenísima y sólida, y se afianzaría no poco la felicidad y la paz de los matrimonios, a veces alterada y deshecha, porque el marido se encuentra que su mujer no sabe dirigir su casa y ejercer las funciones que él creyó ejercería perfectamente.

¡Cuántos hogares pobres se deshacen porque la mujer no sabe hacerle agradable al marido, y éste se habitúa a irse a la taberna!...

Por lo tanto, que hemos de aprender más, de ilustrarnos más, es cierto, pero siempre buscando la ilustración, la educación sólida, verdadera, no una que se funde en leer mucho, y en leer mal.

MARÍA DE ECHARRI.

San Vicente de la Barquera, 1914.

Lo que han de hacer los hijos del Corazón de María por su buena Madre

Pensar que hemos de poder nosotros mostrarnos suficientemente agradecidos al Corazón de María por las mil y mil finezas que le somos deudores, sería insensatez; lo sería aun tratándose de solos beneficios del orden natural, ¡cuánto más lo sería tratándose de beneficios del otro orden incomparablemente más alto, cual es el de la gracia! Pero, porque sea total nuestra impotencia para llegar a lo que fuera de rigor y de justicia, ¿hemos de renunciar a lo que es propio de nuestra pobre y mísera condición de desterrados en este valle de lágrimas?

No, ciertamente. Es para nosotros Corazón de Madre que nos ama con ternura indecible, que nos da el sobrenatural de la gracia, haciéndonos hijos de Dios; pues, ¿qué menos podemos hacer por María que amarla con amor de verdaderos hijos, devolviéndole a su Corazón amor por amor? He aquí una cosa a que nadie se puede justamente negar, una cosa que todos podemos hacer, si queremos; amar a María, amarla con ternura de hijos, amarla hasta el sacrificio de la sangre y de la vida, si fuere menester. ¿Hay alguno que no pueda amar?

Nosotros no podemos dispensar favores a nuestra buena Madre; es rica, y no los necesita, y nosotros somos pobres hasta lo sumo. No podemos procurar honor y gloria, porque posee ya la suma honra y gloria a que puede llegar una pura criatura; pero, no importa: en cambio tenemos un corazón capaz de amar, y es nada menos que el Espíritu Santo quien nos exhorta a que la amemos: *Dilige eam*. ¿Por qué, pues, no darle el corazón y todo el amor de que es capaz? Ella lo merece porque amor no se paga sino con amor; a nosotros nos conviene porque, si el amor tiende a unir al amante con la cosa amada, el amor a María nos dignifica y ennoblece. ¿Habrá, pues, quien le niegue el amor de su corazón? Por desgracia no faltan seres degradados que así lo hacen; más aún, que la aborrecen; pero ¡infelices! son enamorados de la muerte, y se van tras ella, así lo afirma el Espíritu Santo. *Omnes qui me oderunt, diligunt mortem*. ¡Dios nos libre de llegar a tanto! Llevaríamos marcada en el corazón una señal inequívoca de reprobación eterna.

Amemos, sí, amemos al Corazón de nuestra celestial Madre, pero, ¿cómo? El mismo amor nos lo enseñará; él nos dirá lo que hemos de hacer y lo que hemos de omitir para ello; él nos manifestará qué vicios hemos de enmendar y qué virtudes adquirir para lograrlo, qué obsequios le hemos de hacer, y qué alabanzas le hemos de dar; él nos estimulará a celebrar sus fiestas, a procurar el esplendor de su culto, a adornar sus altares e imágenes, a visitar sus santuarios, y, si fueren menester grandes energías y hacer grandes sacrificios por su amor, éste mismo nos dará las fuerzas necesarias, porque el amor no admite tibiezas, ni se acobarda por las dificultades, ni teme los peligros, el amor es activo e industrioso; el amor, en fin, es fuerte como la muerte.

Sea así el nuestro, amados archicofrades, sea fervoroso, sea ardientes sea tal que nos mueva con eficacia al cumplimiento de nuestros deberes, a la enmienda de nuestros defectos, a la práctica de todas las virtudes, principalmente aquellas que más respaldan decieron en la Santísima Virgen, sobre todo la humildad, que es fundamento de todas, y la caridad que es la hermosura y corona de ellas.

Obrando así es como seremos dignos hijos del immaculado Corazón de María, y como mereceremos ser más tarde contados en el cielo entre los que forman su corona y su gloria. ¡Oh, Corazón Santísimo de María!, alcanzadnos la gracia de vivir de tal suerte que merezcamos tanta dicha.

(Conclusión.)

Un "Zeppelin" sobre el Támesis

Arroja bombas en un astillero inglés

De «La Concordia», de Vigo, reproducimos lo siguiente:

«De algunos rasgos de audacia de las flotas alemanas del mar y del aire se va teniendo noticia.

Después del «Goeben» y el «Breslau», que luego de bombardear varios puertos de Argelia consiguieron burlar la persecución de sus enemigos numerosos en el Mediterráneo y buscar asilo en los Dardanelos; después del crucero de la nave sorprendida en aguas inglesas, colocando minas y que pagó con la destrucción su temeridad; después de la excursión de los submarinos que han recorrido las costas de Inglaterra impunemente, ahora se ha sabido de un «Zeppelin» que en la noche del martes al miércoles de la semana pasada produjo pánico en la población de Londres.

La noticia procede de Basilea, a donde llegó por comunicación francesa, sin que el corresponsal que la ha transmitido desde la ciudad sui-

za haya podido comprobarla por informes de origen alemán.

En la noche citada fué señalado un dirigible sobre las bocas del Támesis.

Revelaron su presencia las luces de sus potentes reflectores, con las que se supone buscaba una flotilla de submarinos modernísimos que se está ultimando en unos grandes astilleros.

La aeronave se mantuvo a gran altura, tanto, que los proyectiles de dos cañones no pudieron alcanzarla. El «Zeppelin» continuó su viaje en las tinieblas, siguiendo durante varios kilómetros el curso del Támesis. La luz de sus reflectores fué la que dió la señal de alarma. Inmediatamente partió una descarga furiosa contra el enemigo aéreo, que no contestó, sino prosiguió su carrera, siguiendo la ruta que le marcaban los focos opacos envueltos en niebla, esparcidos por ambas riberas.

Entre las fuerzas, que habían despertado sobresaltadas, la inquietud era extrema. En un momento dado vióse al «Zeppelin» descender rápidamente, como ave de presa que se lanza desde la altura; lanzar tres bombas y remontarse, volviendo la proa al Sudeste. La maniobra fué fulminante.

Las bombas dejadas caer sobre el astillero no causaron grave daño. Parece que sólo se hundió el techo de una oficina, y la chimenea de un cazatorpedos quedó destruida. El dirigible, manteniéndose siempre a considerable altura, pasó después sobre una escuadra inglesa.

El retorno fué accidentado: se dice que tuvo que aterrizar en Taars (Dinamarca), lo cual hace suponer que se vería sorprendido por alguna corriente huracanada o que sufriría alguna avería.

Las autoridades dinamarquesas han secuestrado la nave aérea.

De la Visita Pastoral

Acompañado del señor vicesecretario de Cámara Rdo. D. Jaime Espar, regresó ayer el Ilmo. Sr. Obispo, después de visitar en este último viaje más de treinta pueblos de la dilatada y montañosa diócesis.

Ya dimos cuenta en otros números de diferentes lugares visitados, y desde nuestra última noticia publicada, recopilamos las notas más salientes que a nosotros llegan de la última etapa de la expedición.

En Seira hizo el venerable Prelado la visita de la parroquia, confirmó 19 niños de ella, y a los de Barbarués, pasando seguidamente al pueblo moderno, de más importancia que el viejo, en el que comió con los ingenieros, visitando la iglesia, cuyas obras están a punto de terminar, las diferentes dependencias y la amplia escuela, en la que administró el sacramento de la Confirmación a 35 niños, en su mayoría hijos de empleados y obreros de la sociedad constructora de aquellas importantes obras, siendo padrinos de los confirmandos el ingeniero D. Federico Jiménez y doña Carmen Sánchez, esposa de D. Diego Mayoral, jefe de dichas construcciones.

Después, en el automóvil de la Sociedad, se trasladó a la villa de Campo, donde fué recibido con manifestaciones de júbilo por el párroco, ayuntamiento, autoridades y casi todo el pueblo, recibiendo la comunión al día siguiente más de 200 vecinos, siendo muy semejante a éste el recibimiento entusiasta y el fervor religioso en todos los pueblos visitados, que lo han sido además Fosdo, Navarri, Besiáns, Peirarrúa, Torrele Obato y otros, en todos los que fueron muy numerosas las comuniones, y quedaron prendados de la bondad y sencillez de nuestro sabio Prelado.

El día 16 llegó a pintoresca finca titulada Villa-Elena en la que celebraron una santuosa finta sus propietarios, la familia del hacendado don José Romero, por recibir de manos del señor Obispo la primera comunión su hijo mayor, José Rodro Valenzuela, y el sacramento de la confirmación, el menor llamado Vicente.

Pasó desde esta finca la importante villa de Graus, en la que celebró misa de comunión general y confirmó a más de 60 niños, regresando desde esta población a Barbaso sin haberle fatigado las penalidades el viaje y las tareas que impone la Visita Pastoral a tantos pueblos, siendo, por el contra-

rio excelente su salud, por cuyo motivo y por su feliz regreso le felicitamos respetuosa y cordialmente

Propaganda antituberculosa

LOS CINES

Ese moderno espectáculo del cinematógrafo, es terrible enemigo de la salud corporal y espiritual, que causa innumerables víctimas en los espectadores.

El público va a esas funciones sediento de impresiones que ha de recibir corriendo la cinta, donde están representadas con toda la realidad escenas de la vida; y como lo malo impresiona a los sentidos más que lo bueno, gustan más a la multitud los cuadros de *cierto género*, que los decentes y morales, que llaman sosos.

Saben esto perfectamente los fabricantes de películas, y toman para las cintas que han de impresionar, escenas en las cuales casi siempre se mezcla algo de *color subido*. De otro modo no exportarían la mercancía, ni los contratistas de cines harían negocio.

Esas representaciones son por tanto, casi siempre inmorales, y en consecuencia fomentan la vida del *microbio luciferiano* en las almas, impresionadas por lo que ven. Cuántas cosas que son verdaderamente escandalosas.

El besarse personas de distinto sexo, suicidarse, presenciar un desfilio en el que se matan dos individuos sin más causa que unos celos desordenados o un amor impuro, el robo, el asesinato, los crímenes más repugnantes... todo esto se ve en el cine, lo mismo que en la realidad, y esas impresiones afectan profundamente al sistema nervioso y destruyen el pudor, que es una de las mejores defensas contra ese maldito *microbio*.

Y no digamos nada de las funciones para solos hombres, donde se exhiben las escenas más escandalosas de lupanares inmundos.

Después de ver todas esas indecencias, la imaginación se exalta, se retira la inocencia, se excitan las pasiones y, o no se va más al cine, o se comienza la vida de pecados ocultos, que terminan con la pérdida de la piedad, la afición a lo inmoral y, por fin, la degradación del alma y del cuerpo. Y ya tenéis comenzado el camino de la *tuberculosis*.

Ved lo que trae un periódico: «En la república de los Estados Unidos se está implantando una medida muy digna de ser imitada por España. Tal es la separación de sexos entre los espectadores de los cinematógrafos. No necesitamos ponderar la conveniencia y necesidad de dicha medida para la honestidad pública».

¿Por qué será? Mamás, no seáis tan candidas.

EN EL TEATRO ORIENTAL DE OPERACIONES

Dice bien «La Correspondencia Militar»:

«Ningún comentario nos atrevemos a hacer sobre este teatro de operaciones pues los comunicados oficiales de los respectivos Estados Mayores se atribuyen cada uno la victoria. No son pues, comentarios, sino adivinaciones, lo que tenemos ahora que hacer.

Parece exacto que los rusos han sufrido un serio contratiempo en la Prusia oriental. Lo que ignoramos es el alcance de este contratiempo, que ha podido bien detener momentáneamente la ofensiva rusa, o bien rechazarla a su frontera.

En Polonia confiesan los rusos que han tomado la ofensiva contra los austriacos. Estos anuncian victorias, que niegan los rusos.

Si los austriacos batiéronse en Lemberg con tres Cuerpos de ejército de activo y suponiendo tenga otros tres hoy en Servia, le quedan diez, más las landwehr de activo austriaca y la honved activa húngara. Luego dedúcese que deben estar en superioridad numérica los austriacos y son probables sus victorias.

En Galitzia la Embajada austriaca niega la victoria rusa. Debíó ser el último encuentro, que duró siete días, un combate como los de la guerra ruso-japonesa, en la que el agotamiento de

ambos combatientes lo terminaba, más que un resultado decisivo. Creemos que los rusos habrán avanzado y logrado un éxito, pero parece exagerada la cifra de 140.000 bajas austriacas que les atribuye el Estado Mayor ruso desde el principio de las operaciones.

A su vez dice «El Ejército Español»: «Según telegramas sensacionales, los rusos hicieron ayer 30.000 prisioneros a los austriacos.

Como el día anterior les hicieron 70.000, y por su parte los serbios, según estos dicen, les han causado desde que empezaron las hostilidades 140.000 bajas, resulta que lo que va de mes han perdido los austriacos 240.000 hombres.

Dentro de quince días, a este paso, ni los serbios ni los rusos van a poder ganar victorias.

Porque se les ha acabado Austria.»

Entre semana

Notas nacionales y extranjeras

La corte se ha trasladado definitivamente a Madrid, siendo recibida en la estación por el Gobierno y demás autoridades, senadores, diputados, jefes militares libres de servicio y numeroso público.

En el último Consejo de ministros cambiaron impresiones los consejeros sobre el curso de la campaña europea, se trató del cumplimiento de las disposiciones tomadas para que la neutralidad no se rompa por ningún motivo, y se examinaron las noticias comunicadas por los gobernadores de provincias en orden a los conflictos de subsistencia, del trabajo obrero y del financiero, los cuales hasta el presente van por buen camino. También se ocupó el Consejo de la formación de una magna junta de iniciativas para el fomento de la industria nacional, asunto vitalísimo en las circunstancias actuales en que la industria de naciones florecientes se halla estacionada.

Lerroux se halla en Barcelona, habiendo tenido que tomar las autoridades catalanas serias medidas, a fin de que la efervescencia popular no altere el orden ante la presencia del jefe radical, divorciado del unánime sentir de la nación, respecto a la ruptura de la neutralidad en favor de la triple entente, patrocinada por el emperador del Paralelo.

—Siguen las operaciones belicasas en el Norte de Francia, donde Alemania lucha contra los aliados con ímpetu y fogosidad tales, que el exterminio, la desolación y la muerte, dejan sentir su acción avasalladora en miles de kilómetros.

Poco o nada concreto podemos reseñar de esa épica lucha de titanes, por las tendenciosas y opuestas noticias que llegan hasta nosotros. Ambos combatientes se atribuyen el triunfo y, según los informes que vienen de uno o de otro bando, vemos a los aliados camino de la victoria, o a los alemanes venciendo completamente en el territorio de la República vecina.

He aquí, a nuestro modo de entender y sin apasionamiento alguno, la marcha del conflicto armado. En la primera etapa de la guerra franco-alemana, Prusia invade Bélgica, se apodera de casi todas las plazas, menos la ciudad y puertos de Amberes, y penetra en territorio francés por Luxemburgo, Bélgica y frontera franco-alemana, internándose más de 200 kilómetros hasta las cercanías de París.

El segundo período álgido lo tenemos en el combate librado sobre las proximidades del Marne, batalla que duró siete días y en la que los franceses, belgas e ingleses unidos, llevaron, al parecer, la mejor parte. Es cierto que la línea alemana se replegó sobre unos 70 kilómetros en toda la extensión, si bien la retirada, según confesión del adversario, se hizo con precisión y orden completísimo. Estos repliegues, que en épocas anteriores entraban dentro de la más estricta estrategia, en los modernos tiempos se consideran derrotas, por cuanto los grandes aprovisionamientos, los pertrechos de guerra e impedimento subsiguiente que siguen al ejército, valen mucho para exponerlos a destrucción o pérdida, en repliegues acelerados en los que persigue el adversario con las armas. Alguna vez son de absoluta necesidad, ya cuando el exceso de avance pudiera ocasionar un movimiento envolvente del ejército contrario, que cerrara al invasor la comunicación con su base fija de operaciones; ya cuando la necesidad de refuerzos, el descanso del ejército, la falta de pertrechos de guerra y el abastecimiento lo exigieran. Como el descalabro y la matanza fué promediado, hay quien duda en ver en dicho repliegue una derrota alemana. Muy pronto saldremos de dudas.

Desde el 14 se está librando nueva y formidable batalla en Laon, donde reforzados los ejércitos alemanes y aliados, luchan con empuje y coraje increíbles, siendo el choque tan cruentísimo que causan pavor leer las reseñas de las primeras embestidas. El mismo generalísimo Joffre aconseja a las naciones aliadas no se entreguen a transportes de regocijo exagerado por el repliegue alemán, porque aún poseen 130 kilómetros de territorio francés, y sus líneas de combate, ni están diezmaradas, ni el desaliento ha asomado en aquellas tropas aguerridas. Esta batalla es de suma importancia, librándose en una línea extensísima y bien parapetada y nutrida por ambas partes: Abarca el frente, donde el encuentro es rudo y cruel, desde el Norte de Ditte hasta Reims sobre el Aisne, bordea el Mosa y llega hasta las proximidades de Verdun; lo manda el general Cluck. El Kronprinz permanece en Metz, y el duque de Wurtemberg en Longwy, con grandes reservas escalonadas, contacto de fuerzas y libre la comunicación con su país por el Luxemburgo. Como los aliados han recibido refuerzos no despreciables, tres millones de hombres luchan con odio africano y con fiera selvática hasta el exterminio. En Servia y Rusia, aunque no han faltado encuentros importantes, y Austria ha sufrido bastante, si bien no tanto como los francofilos nos dicen, hoy se relega al olvido por hallarse las miradas fijas en el teatro bélico francés. Los combatientes desoyen la voz angusta del Pontífice, hacen oídos de mercader a las insinuaciones de paz de las naciones neutrales, y atentos sólo a la odiosa malquerencia, pelean como titanes para exterminarse como fieras. Por humanitarismo cristiano, sigamos rogando a Dios aplaque las iras de esos luchadores sanguinarios, para bien de los mismos y de las demás naciones.

Disputaron por cosa baladí dos jóvenes de Buera, llegando a las manos, y de la pelea resultó el llamado Jorge Cuello con una herida de cuchillo en el brazo.

Han sido aprobados por la superioridad y remitidos a la jefatura de Obras públicas de esta provincia, los replanteos previos a la subasta de las carreteras del puente de Resordi a la de Montañana; la de Huesca a Navales y la de Selgua a las Carboneras.

En la vecina ciudad de Monzón, le fueron robados del carro en que los tenía depositados, a Emilio Bantista Jiménez, un juego de bordados y varias piezas de tela, valorado todo en 385 pesetas.

Con autorización del Ilmo. Sr. Obispo, nuestro estimado amigo D. Pedro Larray ha trasladado su domicilio a Barcelona, siendo allí adscrito a la parroquia de San Pedro, con el cargo de sustituto de un Beneficio por tiempo indefinido.

La señorita zaragozana Pilar Jordán de Urriés, hija de los marqueses de Vellilla de Ebro, que en unión de su institutriz se bañaba en la playa de San Sebastián, fué arrebatada por las olas, pudiendo salvar sólo a la institutriz un bañero que luchó intrépidamente por el rescate de ambas, desapareciendo en el mar la referida señorita.

Por la Guardia civil de Belchite, han sido detenidos y entregados al Juzgado dos vecinos de Azuara, supuestos fabricantes de moneda falsa, en cuyos domicilios se incautó la benemérita de varias láminas y piezas cortadas en disposición de hacer monedas de dos y de una peseta, un frasco con agua regia y algunos otros útiles, que demuestran sin género alguno de duda, la certeza del delito.

Lo que se persigue o trata de averiguar, es el paradero de la máquina con que se ha fabricado la moneda falsa encontrada.

También en Labuerda, pueblo de esta montaña, ha detenido la Guardia civil a otro sujeto que expendía billetes del Banco de España, completamente falsos, ocupándole con algún otro dinero en oro y plata, cuatro billetes falsos de 25 pesetas y dos más de legitimidad dudosa.

Los hechos relatados son motivo para que el comercio y el público se fije mucho en las monedas que recibe.

El miércoles último dejó de existir el que en vida fué nuestro apreciado amigo, D. Florencio Pallás Sanchón, acreditado comerciante de esta plaza.

La juventud en que ha muerto, pues sólo contaba 36 años, la bondad de su carácter y su activa laboriosidad, son motivos para el general duelo que su fallecimiento ha causado, y que se manifestó con la numerosa concurrencia de amigos que asistió ayer a su entierro y funerales.

Hacemos presente a su apenada esposa y apreciable familia, la expresión de nuestro sentimiento.

Después de pasar una temporada en el santuario del Pueyo, han regresado a esta ciudad las señoritas Isabel, Presentación y María Gómez, y su prima Luisa Marro.

—Se encuentra en esta ciudad el ilustrado canónigo de Zaragoza, muy ilustre señor D. Ignacio Laborda, paisano y amigo nuestro muy estimado.

—Para asistir a la boda de su prima, la distinguida señorita de Zaragoza, Felisa Latorre, ha salido para dicha capital doña Dolores Latorre, viuda de Mediano.

—Terminada hoy la segunda tanda de ejercicios espirituales para sacerdotes, hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano de muchos amigos, encargados de la cura de almas de los pueblos de la diócesis, a quienes dedicamos con las presentes líneas nuestro más cariñoso saludo.

—Han salido: Para Urberuaga, D. Nicolás S. de Otto, ilustrado abogado y celoso alcalde de esta población.

Para Barcelona, con objeto de hacer compras, para sus respectivos establecimientos, D. Francisco Pascau y don José Lacambra, acreditados comerciantes de tejidos de esta plaza.

Para Zaragoza, D. Alfredo y D. Jaime Collado, acompañados de sus respetables señoras.

TELEGRAMA

Madrid 19 (11'15.)

De París comunicaron anoche que los aliados siguen progresando en el ala izquierda, notándose ligera calma en la batalla.

Háblase desórdenes Viena, habiéndose apedreado ministerio la Guerra y de Negocios extranjeros.

También se dice que en el mar Báltico, por error, se combatieron entre sí varios buques alemanes.

Prensa Asociada.

FABRICA DE FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

EUGENIO THIO

Garantizo ser las pastas de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis MACARRONES propios para hacer a la italiana.

FIDEOS especiales para época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Lagüens.

Sr. MOLAS de todos números. SOPAS extranjeras siempre frescas. SOPA caldo y jugo Maggi.

SOPA y arroz Julienne (yerbas). TAPIOCAS y purés. HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia. CAFES: Café marca «El Gallo». AZAFRAN.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón) frente a los Misioneros.

Dr. BANDRAGEY

Consultorio de Cirugía general

Con especialidad para las enfermedades de MATRIZ, RIÑONES,

VEJIGA DE LA ORINA Y ANEXOS

Roda, núms. 29, 31 y 33

ZARAGOZA

SE VENDE una CASA en la calle de Santa Lucía, n.º 15.

AMUEBLADORA

Cosme Mairal

No comprar muebles sin antes visitar el Almacén sito en la calle d. l. Romero, número 25, Barbastro

Encargado MARIANO PUERTAS BARBASTRO

SE VENDEN

Las CASAS números 10 y 12 de la calle de San Bartolomé de esta ciudad. En las mismas casas informarán.

DEPENDIENTE

En la barbería de Cosme Mediano se necesita UNO que sepa su obligación.

AVISO

La profesora de corte y modista Asunción Latorre y Pardina ha trasladado su escuela y taller a la calle de Monzón, n.º 5, piso tercero.

En la imprenta de este periódico, encontrarán nuestros lectores variado surtido en tarjetas de visita, esquelas de defunción, recordatorios y toda clase impresos a precios sumamente económicos.

Noticias

Locales y regionales

La V. O. T. de Siervos de la Virgen de los Dolores, establecida canónicamente en la iglesia de las Escuelas Pías, dedicará mañana, fiesta de los Dolores gloriosos, a su titular, los siguientes cultos.

A las siete y media, misa rezada en la que será la comunión general.

A las once menos cuarto, misa solemne con sermón, que predicará el reverendo P. Antonio Barreneche, escolapio.

Por la tarde, a las cinco, función solemne, en la que se rezará la corona y otras oraciones, se cantarán los Dolores, Salve y «Stabat», y predicará el reverendo P. José Villacampa de las Escuelas Pías.

En las dos festividades últimas estará el Señor manifiesto, asistirá la capilla de músicos de la Catedral y terminará la de la tarde con la bendición papal por el señor Corrector de la Congregación.

Desde las tres de la tarde de hoy y durante todo el día de mañana, con las debidas disposiciones se puede lucrar indulgencia plenaria, cuantas veces se visite la iglesia de las Escuelas Pías, por estar en ella instalada la mencionada congregación de los Dolores.

La cosecha de almendras ha sido en esta ciudad y comarca de escasos rendimientos y va muy adelantada su recolección.

A la activa demanda de otros años en este artículo, ha sucedido en el presente con motivo de la falta de exportación a causa de la guerra, una paralización grande en la demanda, por lo que se cotiza de 3'50 a 3'75 la fanega.

Según referencias que a nosotros llegan, causó penosa impresión en el ánimo de no pocos espectadores, el hecho de haberse estrenado el Orfeón de la villa de Graus interpretando con motivo de las fiestas del Santo Cristo, una composición con letra en que palpita el torpe materialismo.

Y se añade, que a consecuencia de lo ocurrido, parece se disponen a protestar varios señores sacerdotes, que sin sospechar, como es de suponer, hubiera de suceder cosa alguna desagradable, asistieron al festival y audición de piezas corales.

Muy de alabar es la resolución de tan respetables sacerdotes, cuya protesta, tan pronto se exteriorice, trasladaremos a las columnas de nuestro periódico.

Con entrada bastante floja, tuvo lugar en nuestra plaza de toros, el último domingo, la anunciada novillada, en la que se lidiaron cinco novillos de mucho poder y bravura, por los diestros Fierro, Celita II y Citoler, con sus cuadrillas, estando los toreros muy hábiles con las capas, en cuyo tercio alcanzaron muchos aplausos y desacertados en la muerte de los cornúpetos.

El banderillero apodado el Gordo merece especial mención por su trabajo, que premió el respetable con abundantes y calurosos aplausos.

Afortunadamente no hubo hule, que es de lo que se facilitaron los diestros y los espectadores.

Santoral y cultos

20 Domingo.— Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra. y san Eustaquio.

Catedral.— La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cuatro. A las 7, 8, 8 y media, 9, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente.— A las nueve y media misa conventual.

Parroquia de la Asunción.— A las seis, misa conventual.

Parroquia de S. Francisco de Asís.— Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de órgano, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.

Inmaculado Corazon de Maria.— A las diez, misa de hora.

A las cinco de la tarde, ejercicio piadoso en honra de la Virgen de los Dolores.

Amparo.— A las cuatro, Hora Santa.

21 Lunes.— San Mateo, san Isacio y san Páufigo.

22 Martes.— San Mauricio y san Florencio.

23 Miércoles.— San Lino, san Fausto, patrón de Moneva, y santa Tecla, virgen.

24 Jueves.— Nuestra Señora de las Mercedes, san Gerardo, ob. y el beato san Dalmacio.

25 Viernes.— Santa María de Cervera, san Lope, ob. y cf., y la conmemora-

ción de san Fermín.— Fiesta en Pamplona, **26 Sabado.**— San Amancio, ob., san Cipriano y santa Julia, virgen.

En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las seis y media, misa por las intenciones de la archicofradía del I. C. de María.

En la Parroquia de S. Francisco de Asís, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada.



Tipografía de Jesús Corrales

LOS MEJORES DEL MUNDO
Chocolates -- JOAQUÍN ORÚS
ZARAGOZA

Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN

La casa de más producción de Aragón.—Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**

Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.

Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

PERFECTO ALBERT

General Ricardos, núm. 59--PLAZA DE LA FUSTERIA

REGALO

Se hace de un billete a todo aquel que compre una botella de lejía **Mora**, cuyo número, si coincide con el del premio mayor de la Lotería de Navidad del presente año, obtendrá un precioso y elegante **gabinete completo** fabricado en los talleres de esta casa, que garantiza siempre su construcción.

Con objeto de que nuestros favorecedores puedan apreciar la importancia de este **gran regalo**, durante una temporada estará expuesto al público en los almacenes del fabricante Joaquín Lafarga, Huesca.

Pedir siempre esta marca en los establecimientos de ultramarinos.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO
D. CONSTANCIO ARTERO. - Barbastro

AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

de **UBALDO FIERRO**

General Ricardos, 2.--BARBASTRO

Facturaciones directas de todas clases.—Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza.—Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián.—Servicio rápido de reexpedición.—Acarreos de todas clases **PRECIOS A FORFAIT.**—Pasajes y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.

Corresponsal en BARCELONA: **Agencia LINARES Y CASALS** Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

Legítimo Chorizo o Longaniza Riojana

de

RAMON MIGUEL, de Logroño

Es el mejor de todos; y por eso las personas de buen gusto deben exigir esta **MARCA**, y rechazar las muchas imitaciones.

ÚNICOS PUNTOS DE VENTA.— Comercio de Sres. W. Joaquín Puig.— Pedro Lagüéns.— Ramón Delmás.— Escolástico Pallás.— Florencio Pallás.— Viuda de Moli.— Antonio Bistué.— Pablo Gravisaco y Constantino Fos.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO

Jacinto Marro

Gran Fábrica de Tintorería

MOVIDA A VAPOR Y POR ELECTRICIDAD

VIUDA DE POLO E HIJO
HUESCA

Transformación de colores en toda clase de tejidos y prendas confeccionadas. Negros especiales para lutos y trajes talarés.

Limpieza **A SECO** perfeccionada para trajes de señora, caballero y niños, con todos sus adornos y sin descozer un punto.

Negros sólidos para boas de Mongolia y toda clase de peletería fina.

SERVICIO RÁPIDO Y ESMERADO PRECIOS LIMITADOS

Para toda clase de encargos dirigirse a nuestro representante en BARBASTRO

D. MANUEL FERRER

General Ricardos, 14.-SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

¡ALERTA, COMERCIANTES!

Vagón diario directo de BARCELONA a BARBASTRO

CONCESIONARIO EXCLUSIVO

Agencia de Transportes de **LUIS ALFOS**

CONTRATISTA DE REEXPEDICION DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE. — COSTA, 4, 9 y 11. — BARBASTRO

Corresponsal en BARCELONA, donde han de entregarse las expediciones, o se recogerán a domicilio previo aviso.

Agencia de Transportes de **RAMÓN MOLAS**, Asahonadors, 6, Teléfono, número 150

TARIFA, la misma del ferrocarril con el acarreo consiguiente.

VENTAJAS, recibir la mercancía en el mismo día, libre de averías y faltas, que desde luego se garantizan.

✻ ✻ ✻ ✻ ✻ PARA MAS DETALLES, EN AMBAS AGENCIAS ✻ ✻ ✻ ✻ ✻